

Programa de Cooperación Sur Sur de Mercociudades Informe 2023

El Programa de Cooperación Sur-Sur de Mercociudades tiene como propósitos promover, visibilizar, formalizar y sistematizar acciones de cooperación e intercambio entre gobiernos locales de Mercociudades y terceros. Con miras a:

- Valorizar las capacidades actuales de los gobiernos locales de la Red de Mercociudades en el liderazgo e implementación de políticas de cooperación Sur-Sur.
- Potenciar, optimizar y dotar de un marco procedimental a la cooperación Sur-Sur de la Red entre sus miembros y con terceros.
- Posicionar a Mercociudades como un actor de la Cooperación Internacional.

Cuenta con **cuatro líneas de acción:**

- Convocatoria para la financiación de proyectos regionales.
- Capacitación en formulación de proyectos regionales.
- Escuela de Resiliencia.
- Plataforma Enlace Sur.

Las tres primeras realizan al menos una convocatoria anual a las ciudades de la Red, destacando que la plataforma [Enlace Sur](#), es una herramienta abierta en forma permanente para compartir soluciones locales en una vasta diversidad de temas relacionados con la gestión local para el desarrollo sostenible, y realizar un entrelazamiento de fortalezas y necesidades técnicas de ciudades de toda Sudamérica.

Enlace Sur es una plataforma interactiva que tiene como finalidad facilitar y promover el intercambio técnico entre ciudades, fomentar la generación de nuevas capacidades que contribuyan a la innovación para el desarrollo sostenible y combate al Cambio Climático en las ciudades de la región.

A través del acceso al directorio de buenas prácticas, programas e iniciativas, las ciudades miembros de Mercociudades tienen la posibilidad de intercambiar con los y las referentes de soluciones de las ciudades, con el fin de ampliar sus conocimientos, mancomunar sinergias y lograr así una más efectiva adaptación y resiliencia a los efectos del Cambio Climático.

Al día de hoy la plataforma cuenta con 105 usuarios y 23 experiencias cargadas de las ciudades de: Bragado, Rosario, Santa Fe, Tandil, Villa Carlos Paz y Yerba Buena de Argentina; Belo Horizonte y São Paulo de Brasil, Peñalolén de Chile, Canelones y Montevideo de Uruguay.

Convocatorias anuales

17ª. Capacitación:

Tanto la capacitación como la convocatoria para la formulación de proyectos regionales tuvieron como eje central: «el derecho a la ciudad, la ciudad de cuidados»; vinculado a temáticas como: migraciones, innovación, género, sistema de cuidados y salud. Además, se sugiere como ejes transversales a los Objetivos de Desarrollo Sostenible 5 y 11 (Igualdad de Género y Empoderamiento de la mujer – Ciudades y Comunidades Sostenibles).

A la convocatoria se presentaron 45 representantes de los países de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador y Uruguay. 27 representantes de gobiernos locales, 9 de la academia y 9 de organizaciones de la sociedad civil. Y de acuerdo al cupo establecido en las bases fueron seleccionados 25 participantes.

La capacitación se desarrolló desde el 18 al 22 de septiembre, en formato presencial en la ciudad de Foz de Iguazú, Brasil. Dónde se abordó tanto la metodología para la formulación de proyectos, así como diferentes temáticas transversales a todos los proyectos (equidad de género, integración regional y comunicación). Para estos espacios se contó con la colaboración de representantes de distintas organizaciones aliadas, como Álvaro Padrón de CEFIR y representantes de la Universidad Federal de Integración Latinoamericana (UNILA).

A su vez se contó con un espacio de diálogo sobre ciudades de cuidados, con el objetivo de nivelar información sobre de que se habla cuando hablamos de cuidados, con la participación de Paula Forttes, por FLACSO Chile, Laura Pérez, por CIDEU. Y como experiencias de ciudades de la Red, se presentó la experiencia de Santiago de Chile y de Rosario, Argentina.

Tres proyectos finalistas accederán a intercambios técnicos con una experiencia similar a la de la iniciativa formulada, en una ciudad miembro de la Red durante el año 2024.

Las iniciativas seleccionadas son:

- *«Nombres que transforman: ciudadanía estudiantil contra las desigualdades simbólicas en el espacio público»*, de la asociación civil «Juntas por el derecho a la ciudad», de la ciudad de Córdoba, Argentina.
- *«Ruta de la Innovación: contribuyendo al desarrollo educativo, social y productivo de la ciudad de Avellaneda»*, de la municipalidad de Avellaneda, Argentina.
- *«CONDOSC – Condomínio de Organizações Sociais»*, de la Prefeitura de Porto Alegre, Brasil.



Convocatoria para la financiación de proyectos 2023:

Se invitó a gobiernos locales miembros de la Red a postular proyectos junto a universidades públicas y organizaciones sociales de América del Sur.

Las postulaciones permanecieron abiertas hasta el 1º de octubre de 2023.

Se seleccionarán hasta 3 propuestas, las que recibirán una financiación de hasta U\$S 10.000, pudiendo financiarse hasta un 50% de los costos totales del proyecto.

Las iniciativas deberán implementarse en un período máximo de 12 meses, pudiéndose prorrogar su ejecución por razones justificadas hasta 6 meses más. El financiamiento podrá solicitarse en una o más de las siguientes modalidades:

Asistencia Técnica

Intercambio de expertas/os y de funcionarios

Pasantías

Foros/Talleres/Seminarios

Capacitación de Recursos Humanos

Materiales y productos de comunicación y visibilidad

Todas las iniciativas postuladas debieron contar con la participación de al menos dos gobiernos locales miembros de Mercociudades, que estuvieran al día con su cuota anual.

Se presentaron 10 proyectos para su selección, los mismos son de las ciudades de: Buenos Aires, Ceres, Córdoba, El Trébol, Esteban Echeverría, Quilmes, Santa Fe, San Justo, Teodolina y Villa Carlos Paz de Argentina. Jundiaí de Brasil. Medellín de Colombia. Peñalolén, Quilpué y Valparaíso de Chile. Canelones, Cerro Largo, Montevideo y San José de Uruguay.

De acuerdo a las bases de la convocatoria se seleccionaron los tres primeros:

- Proyecto: "*Desafiando los estereotipos de género hacia un desarrollo económico productivo en equidad*", presentado por las ciudades de Peñalolén de Chile y Río Branco, Cerro Largo de Uruguay.

- Proyecto: "*Promoviendo territorios de cuidados*", presentado por las ciudades de Quilpué, Chile y Santa Fe de Argentina.

- Proyecto: "*Desarrollo y evaluación de una webapp para la protección y la reducción de daños en jóvenes usuarios/as de sustancias psicoactivas de las ciudades de Montevideo y Córdoba*", presentado por las ciudades de Montevideo de Uruguay, Córdoba de Argentina y la Universidad Nacional de Córdoba.

6ª Escuela de Resiliencia

La sexta edición de la Escuela de Resiliencia de Mercociudades, al igual que las ediciones anteriores, desarrollará el enfoque de resiliencia para la planificación y gestión de las acciones, programas y estrategias por parte de gobiernos locales. En este marco, Mercociudades se suma al proyecto "Tecnología y modelación para la gestión integrada

de las aguas como adaptación al cambio climático para la Cuenca del Río Santa Lucía”, liderado por la Dirección Nacional de Aguas (Dinagua) del Ministerio de Ambiente de Uruguay, y financiado por la Unión Europea a través de Euroclima+.

Este año se realizó en la ciudad de San José de Mayo, San José, Uruguay, los 30 y 31 de agosto del corriente. Se recibieron 32 postulaciones de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, México, Paraguay y Uruguay. De los cuáles se seleccionaron 25 para su participación.

Entre todos los/las participantes se seleccionarán 3 para visitar una experiencia de éxito en su estrategia de resiliencia, relacionada con la temática de su presentación; dentro de las ciudades de las redes de Mercociudades y R-Cities.

Otras convocatorias

Segunda edición al curso virtual “Ciudades al mundo Cooperación descentralizada y transversalización de la Agenda 2030”

En el marco del trabajo conjunto que Mercociudades viene realizando con la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional, la cual ha apoyado desde sus inicios las distintas acciones del Programa de Cooperación Sur Sur. Y con la Universidad Nacional de Córdoba, ciudad que fue fundadora de la Red, con un vasto trabajo en la misma. Es que este año se planteó realizar la segunda edición de este espacio de capacitación en conjunto con el objetivo de abordar estas temáticas de importancia para las ciudades.

El curso virtual “Ciudades al Mundo” se trata de una formación destinada a fortalecer las habilidades de gestión, internacionalización, cooperación descentralizada y localización de la Agenda 2030. Organizado por la Universidad Nacional de Córdoba, la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional y Mercociudades. Dirigido a gobiernos locales de la Red, con prioridad para municipios medianos y pequeños de Mercociudades y aquellos que participan o han participado en alguno de los programas de la Universidad Nacional de Córdoba.

La convocatoria estuvo abierta hasta el 14 de septiembre, y contó con la postulación de 104 candidatos/as de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Ecuador, Paraguay, Uruguay y Venezuela.

Se seleccionaron 40 participantes, de los cuales 30 entregaron el trabajo final, y fueron seleccionados 6 para participar de la actividad presencial final en la ciudad de Córdoba en el mes de diciembre, representando a los gobiernos locales de Villa Elisa, de Argentina, Brasilia de Brasil, Vicuña de Chile y Flores y Montevideo de Uruguay.